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一个一个““海淀妈妈海淀妈妈””的的““上岸上岸””经历经历

家视视界界

辞去五百强工作辞去五百强工作 全职带娃陪读全职带娃陪读

■ 中国妇女报·中国妇女网记者 富东燕

“将来，孩子和孩子的差距，不再是民办校
和公立校的差距，也不是学校和学校的差距，
而主要是家庭和家庭的差距。”在安柏的新书
《上岸——一个海淀妈妈的重点学校闯关记》
中，她如此写道。“上岸”，是家长群中的暗语，
意味着成功冲刺重点学校。

这样说会不会太绝对？面对中国妇女报·
中国妇女网记者质疑，安柏淡然地说，“每个孩
子的潜质很大，家长如果能在关键节点上帮他
一下，送他到更好的平台，会收到意想不到的
惊喜。”

安柏，北大硕士，曾就职于世界500强企
业。为了孩子小升初，做了全职妈妈，最终带
领孩子成功冲进了有着“海淀六小强”之称的
重点中学。

安柏是个普通的“海淀妈妈”，为了孩子的
升学奔波忙碌着；可贵的是，这位有心的妈妈
通过开公号、写书的方式，将自己真实的陪考
经历、亲历的升学体验，以及由此展开的教育
观察、深刻感悟等毫无保留地分享出来。她希
望，那些在教育中有困惑的家长可以从中得到
一些启示。“用教育改变命运，是做父母的最合
情合理的梦想。”这是《上岸》的结束语。

佛系妈妈决心和孩子一起努力

在儿子花生小学四年级之前，安柏从没因
孩子的教育焦虑过。花生就读于海淀一所区
重点小学，课外班有线下英语班，和按照兴趣
报的绘画班、篮球班。

“当时我觉得，孩子要靠内驱力，家长能做
的事情比较有限。”在北京教育竞争最激烈的
海淀，像安柏这样的状态，算是很佛系了。

从四年级开始，安柏突然感受到周围氛围
的一些变化：每位妈妈和孩子都忙忙碌碌，考
级的考级，竞赛的竞赛，报班也都更有针对
性。直到这时，安柏才在被嘲笑的眼光中，知
道了什么是“海淀六小强”。安柏说：“我意识
到‘这事麻烦了’。”而最关键的是花生的态度，

“他说自己的几个好朋友都准备上‘六小强’中
的某学校，自己也想去。”

花生的“在乎”对安柏触动很大，她顿时觉
得自己平时太大意了，竟然没有关注到如今教
育的变化，似乎拖了孩子的后腿。“千万不要高
估自己的佛系，佛系只是因为没有受到足够的
诱惑。”安柏自嘲道。

怎么办？安柏决定从那时开始行动起
来。她对花生说：“我们一起努力一把吧！”

安柏立刻付诸实践：给花生配齐各种班
——奥数、语文、英语，帮他纠错，教他方法。
花生也以昂扬的斗志积极配合着妈妈的部
署，把目标和具体行动准则贴在墙上，时刻鞭
策自己。

有段时间，辅导花生学习的压力，加上老
人生病，又让安柏做出了一个重大决定：辞职
回家，全身心照顾家庭。

“哪个女人不想事业和家庭兼顾？但人生
是需要策略的，在关键节点上一定要去抓住那
个更重要的东西。”对于当时辞去世界500强
企业的工作，安柏认为自己的选择是明智的。

陪孩子身体力行把握命运

从那时开始，安柏的一天24小时被安排
得严严实实：自己报班学英语、研究各学校入
学机制、陪孩子写作业、监督孩子刷题、搜集情
报研究攻略……“一个称职的全职妈妈，绝不
比一个白领轻松。”安柏感慨道。

对于语文和英语，安柏感觉还可以，对奥
数真是犯愁，但难也要硬着头皮去做，“现代的
教育，要不就费钱，要不就费妈。既然我在家，
就要多花点力气。”为了帮花生节省本来就已
经不多的时间，安柏一遍一遍地听奥数老师的
讲解音频、看解答过程，自己完全弄明白了，再
给花生讲。

同时，安柏更惊讶于“六小强”五花八门、
严苛的入学机制。但她认为，既然这就是规
则，既然自己想要争取，就要想办法弄明白。
安柏关注了20个小升初的公号、论坛，加过12
个课程群、7个家长群……

但现实是残酷的，在经历了两次跟升学相
关的重大考试失利后，花生有些沮丧，安柏也
因为“看不清前方的路”，没有那么淡然了。她
后悔自己“早点动手，就不会这么被动了”。
但她不断安慰花生，“我们努力得有点晚了，没
考进也正常。努力了咱就不后悔。”

在关键时刻，转机突然出现，花生又得到
一个“六小强”的考试机会，要在200人中录取
3人。“只要还有一线生机，我们就要全力以
赴。”这是安柏和花生早已达成的共识。为此，
他们开启了半个月的强化训练。最终，花生成
功“上岸”，在幸运和努力的共同作用下，花生
的小升初终于落地了。

花生在之后的日记中写道：“这次成功和
成功前的一次次挫折，是我发奋学习的动力，
也使我身体力行地体会到了把命运掌握在自
己手中的重要性。”孩子在亲身经历中明白了
一个重要的人生道理，这正是安柏所希望的。

如今，花生已经初三，在班里学习名列前
茅。安柏认为，孩子的潜质是很大的，更有一
些孩子开悟得比较晚，家长尽可能给孩子创造
好一些的学习环境，给他施展的平台，很重要。

记录自己和孩子的成长过程

花生“上岸”了，安柏的《上岸》也于去年国
庆节后上市，现已印刷了三次，成为教育类图
书里颇受读者欢迎的著作。

《上岸》以安柏带领儿子花生“上岸”为主
线，并将科学的教育理念贯通全文，有感悟、有
经验、有心得、也有教训。

写东西一直是安柏的爱好和习惯。早在
刚刚回归家庭时，她就开设了自己的公号“海
淀花生妈”，想着随便写写，记录生活。而随着
参与教育越来越多、越来越深，安柏的公号变
成了一个垂直领域的教育类公众号，粉丝量也
突然增加到20多万人。

隔天更新、每天回复后台问题，打理公号已
成为安柏的日常。“每个提问我都会一一答复，大
多数问题我都尽可能地给出一个可实际操作的
方法。但有些叙述得不详细，就不好回答了。”

安柏本身是个非常好学的人，自从花生出
生，她阅读了大量教育类书籍。安柏也会把书
中的知识实践在花生身上，以考察教育方法的

效果。自己之前所谓的佛系，只是不那么应
试，但在花生的素质教育方面还是非常上心
的，比如重视阅读、体育，强调性格塑造等。小
学时，班主任对花生的评价是：为人正直，性格
阳光，知识面广。

“我平时比较愿意琢磨这些事，也经常和
别的家长、孩子聊天，看看别人遇到同样的问
题是怎样想的，有时候很有启发。”所以，在回
答公号中家长们的提问时，安柏可以做到游刃
有余。家长们经常反馈：“你的办法真多。”

不管是写公号还是出书，安柏的想法很简
单：一是想记录自己和孩子的成长过程。同时，
希望用自己的知识解答大家对教育的困惑。

如何安放教育焦虑

“对于现在家长们普遍的焦虑如何解？”当
记者代表广大家长提出该问题后，安柏的回答
很简单——降低期望值，提升行动力。她分析
说，家长的焦虑分为外因和内因。外因是优质
资源稀缺、中考分流剧烈、一刀切的减负；内因
是对过去的后悔、对他人的比较、对未来的恐
惧。“焦虑其实是一个人期望值和行动力之间
的差距造成的。”

安柏提出了三个不焦虑的方法论，一是既
要以终为始，也要以始为终。把眼光放远，这
样就不会为眼前一些阶段性的目标而焦虑了。

二是既要避免太鸡血，也要预防假佛系。
家长太无知不成，信息太多也容易陷入焦虑，
家长掌握适度的信息，行动不走极端，焦虑的
程度会减轻。

三是对于鸡血和佛系不必贴标签，培养价
值观最重要。如今的家长太重视孩子的学习
成绩，其实，孩子的综合素质像一座冰山，知识
和技能只是冰山上露出水面非常小的一部分，
水面下的90%，才能决定孩子将来走多远。这
其中包括角色定位、价值观、自我认知、品质和
动机。“家庭教育的重点是培养孩子的品格和
内驱力，这样面对不确定未来，孩子才能变得
更加确定。”安柏总结说。

面对如今我国教育理念上的变化，安柏从
没有过这样或那样的抱怨，她认为，社会对教
育更重视、教育的竞争更激烈是一个地区经济
发展的体现，这是一个规律。而每个个体应该
做的，就是行动起来。

如今，安柏的主要工作是做公号，她很喜
欢现在的工作内容和工作节奏。对于上初三
的花生来说，繁忙的课业让安柏可以帮到他的
事情已非常有限。安柏更感受到，“孩子大了，
家长的作用就不那么明显了。所以忙活那么
几年是很值、很有必要的。”

安柏和儿子花生


